

JULIO MANGAS (Alaejos, Valladolid 1940-Salamanca 2022).  
*IN MEMORIAM*

DOI: <https://doi.org/10.24197/ha.XLVI.2022.1-2>



Pocas semanas antes de la entrada en maquetación y edición de este nuevo número de *Hispania Antiqua* conocíamos la noticia del fallecimiento de Julio Mangas Manjarrés, quien fue catedrático de Historia Antigua en la Universidad de Oviedo ya en la década de los 70, fundador y director allí de la revista *Memorias de Historia Antigua*, y desde 1984 catedrático de Historia Antigua de la Universidad Complutense de Madrid y profesor emérito de la misma *alma mater* desde 2011; en 1971 colaboró con Ángel Montenegro Duque, entonces catedrático de Historia Antigua de la Universidad de Valladolid, en la fundación de esta revista, *Hispania Antiqua*, de cuyo consejo de redacción ha sido miembro hasta el momento de su fallecimiento. Es una triste noticia la pérdida de un extraordinario antigüista, referencia de calidad para especialistas nacionales e internacionales. Maestro incomparable para muchos de nosotros, siempre vocacional, cercano, entusiasta y generoso con alumnos y discípulos.

Al margen del valor intrínseco de su dilatadísima y extraordinaria trayectoria investigadora, que fructificó en innumerables artículos científicos, monografías (en editoriales de calidad reconocida como Cátedra, Labor, Akal,

Vicens Vives), proyectos (el *Archivo Epigráfico Hispánico*, los *Testimonia Antiqua Hispaniae*, el *Grupo de Investigación de Ciudades Romanas*), organización de congresos, seminarios y jornadas científicas, así como en las numerosas tesis doctorales dirigidas, sirvan estas líneas para homenajear su carácter de pionero explorador del mundo antiguo, en especial de la Hispania romana. El fino olfato de historiador de Julio Mangas y su infatigable entrega al trabajo le llevaron a proporcionar con sus publicaciones e iniciativas científicas valiosísimos puntos de partida en perspectivas metodológicas, entre las que sobresale sin duda su brillante fusión de la epigrafía, la arqueología y los textos literarios al servicio del conocimiento de la Antigüedad romana, pero también en temas y cuestiones que se convirtieron en clásicos y centrales en la investigación de la Hispania romana: las relaciones serviles, el evergetismo, las religiones antiguas en su faceta de instrumento de ideologización y control social, la magia, las ciudades y la municipalización, la importancia de los aspectos jurídicos en la historia social, la organización y vertebración del territorio, las infraestructuras y la red viaria, los recursos económicos, como la sal, la construcción del poder imperial...

Asimismo, fue un maravilloso divulgador científico, campo en el que desarrolló variadas actividades, como miembro del consejo de redacción de las revistas de alta divulgación *Historia 16* o *La Aventura de la Historia*, o a través de la asesoría de la serie “Antigüedad” (Ediciones 2007) y de las publicaciones de conocidas colecciones editadas por Akal (*Historia Antigua Universal*, desde 1988), *Ámbito* (*Cuadernos de Historia*) o la Editorial Complutense de Madrid (*La mirada de la Historia* desde 2001).

Julio Mangas es, sin duda, un historiador cuya obra ha dejado una huella imborrable en la historiografía de la Hispania antigua, y a través de ella pervivirá en nuestra memoria y en nuestros conocimientos. La admiración y el respeto por su extensa y brillante dedicación académica, docente e investigadora, y la gratitud por su bondad y su magisterio generoso nos han movido a dedicarle este modesto pero sincero homenaje.

*Dignum laude virum musa vetat mori, caelo musa beat* (Horacio, *Odas*, 4, 8, 28).

HENAR GALLEGO FRANCO  
Universidad de Valladolid  
[henarg@uva.es](mailto:henarg@uva.es)